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В Рязани обсудили развитие 
муниципальных цифровых 
технологий

3 Елена Шаповская: 
«Ждём у себя  
всех!»

Рязанской областной филармонии 
исполнилось 85 лет

4

Любят, хранят семью,  
служат Родине
ТАКИЕ ОНИ, РЯЗАНСКИЕ МАДОННы ПРОВЕРКА ГОТОВНОСТИ

на предстоящих президентских выборах  
на всех участках будут работать общественные  
наблюдатели

«Общественное наблюдение на выборах Президента России – 2024: 
инструменты, инфраструктура, практики» – эту тему обсудили участни-
ки круглого стола, организованного Общественной палатой Рязанской 
области. Доклад на эту тему подготовлен Ассоциацией «Независимый 
общественный мониторинг». С ним могли ознакомиться участники засе-
дания и продолжили разговор уже с учётом региональной практики.

Открывая заседание, председатель Общественной палаты Рязан-
ской области, руководитель Общественного штаба по наблюдению 
за выборами в Рязанской области, директор областной библиотеки 
имени Горького Наталья Гришина отметила большую вовлечённость 
в ход избирательного процесса общественных организаций, которые 
подписали соглашения о сотрудничестве со штабом по наблюдению 
за выборами. С общественными наблюдателями (а они будут рабо-
тать на каждом избирательном участке от момента его открытия до 
окончания подсчёта голосов и подписания протоколов) проведены 
обучающие семинары. 

В ходе заседания выступили председатель Рязанской областной 
избирательной комиссии Дмитрий Боков, директор филиала Россий-
ского общества «Знание» в Рязанской области, эксперт Ассоциации 
«Независимый общественный мониторинг», член клуба политологов 
Александр Селиванов, директор аналитического центра по исследо-
ванию технологий информационной войны и контрпропаганды, про-
фессор института иностранных языков РГу им. С.А. Есенина Александр 
Голодов, член Общественной палаты РФ Ольга Воронова.

Были подняты вопросы, касающиеся организации работы обще-
ственного контроля в дни голосования. Было подчеркнуто: главная зада-
ча общественного контроля и мониторинга – обеспечить строгое соб-
людение закона и права каждого гражданина сделать свой выбор.

С едьмой региональный 
фестиваль «рязанские 

мадонны», прошедший в 
рамках Года семьи и в пред-
дверии международного 
женского дня, собрал в об-
ластной библиотеке имени 
Горького членов рязанского 
областного Совета женщин, 
многодетные семьи, семьи 
участников специальной во-
енной операции, семьи, вос-
питывающие детей-инвали-
дов, женщин, внесших зна-
чительный вклад в развитие 
региона, ветеранов, активис-
тов женского движения.

Фестиваль стартовал с ярмарки 
локальных брендов «Смыслы» и вы-
ставки живописных, графических 
работ и произведений декоратив-
но-прикладного искусства рязан-
ских художниц «Семейный круг» 
(0+). Яркие, уникальные ручные 
сувениры и поделки, картины и 
скульптуры малых форм свидетель-
ствовали: их авторы – женщины 
по-настоящему талантливые, лю-
бящие свое дело и людей вокруг. 
Атмосфера творчества и гармонии 
во многом создана ими. В экспози-
ции – 91 работа 39 художниц. Это, 
безусловно, сильные и очень целе-
устремленные женщины, сумев-
шие успешно совместить создание 
семьи, материнство, заботы по хо-
зяйству с творчеством и реализаци-
ей таланта. Об этом говорили на от-
крытии «Семейного круга» дирек-
тор областной библиотеки имени 
Горького, председатель Рязанско-
го областного Совета женщин, за-
служенный работник культуры РФ 
Наталья Гришина, председатель 
регионального отделения Союза 
художников России Виктор Грушо-
Новицкий, заслуженный работник 
культуры РФ, член Союза художни-
ков России, главный организатор 
выставки Татьяна Власова.

На торжестве за чайным сто-
лом в большом конференц-зале 
библиотеки чествовали лучших 
рязаночек и представителей се-
мей. Региональные и ведомствен-
ные награды им вручали Ната-
лья Гришина, депутат областной 
Думы Елена Синица, первый за-
меститель председателя Рязанс-
кой гордумы Антон Астафьев, и.о. 
заместителя главы администра-
ции Рязани Михаил Ромодин.

Фестиваль подарил и гостям, 
и участникам новые знакомства 
с удивительными людьми. Семья 
Сергея и Виктории Докторовых 
из Сасова приехала на фестиваль 
в полном составе. Глава семьи – 
учитель английского языка, его 
супруга – медсестра Сасовского 

Таисия СуЛТанова,  
директор музея-заповедника «усадьба С.Н. Ху-
декова»: 

«учаСТвоваТь в выборах –  
мое право и обязанноСТь»

– Считаные дни остались до самого главного собы-
тия, которое пройдет в нашей стране 15, 16, 17 марта 
2024 года – Выборы Президента Российской Федерации.
участвовать в выборах – мое право и обязанность. Меня волнует бу-
дущее страны, в которой я живу, мне небезразлично ее дальнейшее 
развитие. Считаю, что мнение каждого гражданина в этой ситуации 
очень важно. Сейчас в стране реализуется большое количество все-
возможных проектов, в том числе и в сфере культуры.
Выборы – это залог нашего будущего, новых перемен и перспектив. 
Хочу осознавать, что я не стала безучастной к будущему страны. 
Поэтому 17 марта я обязательно приду с семьей на избирательный 
участок и сделаю осознанный выбор. 

ангелина виТковСкая,  
студентка отделения журналистики факультета 
русской филологии и национальной культуры 
РГу имени С.А. Есенина на выборах Президен-
та России 2024 года голосует впервые: 

«я иду ГоЛоСоваТь впервые и хочу, 
чТобы наша жизнь СТаЛа Лучше»

– Многим из нас, особенно молодым людям, может показаться, что 
один голос не имеет значения. Однако я убеждена, что у каждого есть 
возможность влиять на свое будущее.
Голосование для меня – это, в первую очередь, возможность выра-
зить свое мнение и повлиять на дальнейшие события в политической 
и общественной жизни страны. участвуя в выборах, мы влияем на то, 
какие программы будут реализованы, как будут развиваться сферы 
здравоохранения, образования и науки в нашей стране.
Наконец, участие в выборах – основной принцип демократии. Для 
меня голосование – мое гражданское право, возможность выразить 
свое мнение. Я верю, что каждый из нас способен повлиять на поли-
тический процесс и сделать свою жизнь комфортнее и лучше.

общеСТво

межрайонного медцентра, сейчас 
в декретном отпуске по уходу за 
младшим сыном, семимесячным 
Павлом. Дочкам Софии – 3 года, 
Марии – 9 лет, Анастасии – 13. 
Самому старшему сыну Ивану – 
16. В этом году семье Докторовых 
исполнится 18 лет. Дети занима-
ются музыкой, спортом, живут в 
радости. Виктория Николаевна 
сказала, что учит детей жить каж-
дый день с вопросом: «Что я сози-
даю?» Согласитесь, спрашивать 
себя об этом – важно и для всех 
нас. А Сергей Николаевич поде-

лился главным условием крепкой 
семьи: «Любить друг друга и усту-
пать в семье: муж – жене, жена – 
мужу, дети между собой тоже без 
уступок не обойдутся».

На фестивале Докторовы пода-
рили гостям музыкальный пода-
рок. Все вместе они спели «Песню о 
семье». А Наталья Гришина вручи-
ла супругам Почётную грамоту об-
ластного Совета женщин за сохра-
нение семейных традиций и пода-
рок от Союза женщин России.

Награды получили также се-
мьи Донских из Сапожковского 

района, Касимовых из Касимов-
ского района, Скунцевых из Рыб-
новского района, Коротаевых из 
Сасова, Халиковых из Михайло-
ва, Агаповых, Макаровских из 
Рязани. 

Но была и особая награда. Гос-
тьей фестиваля «Рязанские мадон-
ны» стала служащая 137-го гвар-
дейского полка Анна Валерьевна 
Ташматова. Строки из её дневни-
ка потрясли зал. Она осталась с че-
тырьмя детьми после гибели мужа 
в ходе специальной военной опе-
рации. Это случилось в сентябре 

2022-го. Анна нашла в себе силы 
жить дальше – в память о муже и 
для детей. На фестивале Анна ска-
зала о том, что для неё большая 
честь быть в зале среди лучших 
рязанских семей. Но для каждого, 
кто оказался в эти минуты рядом 
с ней, честью было увидеть и ус-
лышать её, узнать её историю. За 
плечами сильных мужчин всегда 
стоят не менее сильные женщины. 
Анна Ташматова – одна из них, 
наша современница.

Фото Александра Королёва

выступает семья докторовых из Сасова

анна Ташматовачлены семьи агаповых

# всейСемьей 
# ГодСемьи62



2 среда • 6 марта 2024 • №17 (6221)

ИЗ ОФИЦИАЛЬНЫХ  
ИСТОЧНИКОВ

Подготовлено  
по материалам сайта правительства области

Губернатор Павел Мал-
ков провел заседание 

правительства области, 
на котором был одобрен 
ряд значимых поправок 
в региональные поста-
новления. Также обсуж-
далась работа минис-
терств и ведомств, адми-
нистраций муниципаль-
ных образований в части 
исполнения поручений 
главы региона и работа 
по решению вопросов, 
обозначенных жителями 
в социальных сетях.

На заседании губернатор 
отметил, что Президент в сво-
ем Послании Федеральному 
собранию РФ обозначил ряд 
стратегических задач, в том 
числе в рамках пяти новых 
национальных проектов и 
новых масштабных федераль-
ных программ. Он подчерк-
нул, что Рязанской области 
доверено одной из первых в 
стране создать школу лидер-
ского уровня с самыми пере-
довыми методиками обуче-
ния. Строительство объекта 

губернатор взял под личный 
контроль. Кроме того, регион 
вошел в пилотный проект по 
восстановлению и сохране-
нию объектов культурного 
наследия. Павел Малков под-
черкнул, что в этом направле-
нии очень многое предстоит 
сделать, огромное количест-
во объектов культурного на-
следия в регионе нуждаются 
в обновлении.

«Послание Президен-
та – это для всех прямое 
руководство к действию. 
Возможности регионов рас-
ширяются, и вложения в их 
развитие будут больше. Со-
ответственно, серьезно воз-
растает ответственность. Ра-
боты впереди очень много: 
по развитию экономики и 
социальной сферы, инфра-
структуры», – сказал Павел 
Малков. Глава региона по-
ручил оперативно готовить 
заявки в новые федеральные 
проекты, которые направ-
лены на благоустройство 
населенных пунктов, раз-
витие ЖКХ, строительство 
школ, ремонт зданий вузов 

и колледжей и другие на-
правления.

В рамках рассмотрения 
отчетов по поручениям губер-
натора было отмечено, что 
разработана проектно-смет-
ная документация на строи-
тельство в поселке Алексан-
дро-Невский важного соци-
ального объекта – нового 
детского сада. Действующее 
дошкольное учреждение рас-
полагается в старых деревян-
ных зданиях, не отвечающих 
современным требованиям. 
Также готова документация 
на создание спортивной пло-
щадки в д. Павловка, установ-
ку оборудования водоочист-
ки в д. Борисовка и с. Ленино. 
Проекты намечено реализо-
вать в 2024 году. Кроме того, 
в ближайшее время по нацп-
роекту «Культура» в селе Но-
воселки Рыбновского райо-
на проведут ремонт фасада 
центра народной культуры. 
В Рязанском театре драмы в 
апреле будет запущена в экс-
плуатацию индукционная 
система, позволяющая об-
служивать слабослышащих 

зрителей. Похожая система 
уже успешно работает в теат-
ре кукол, музыкальном теат-
ре, ТЮЗе, в следующем году 
такое оборудование появит-
ся еще и в областной филар-
монии.

Губернатор поручил ми-
нистерству культуры реги-
она активизировать работу 
в рамках реализации феде-
рального проекта «Пуш-
кинская карта», используя 
успешные региональные 
практики. Администрации 
Старожиловского района 
Павел Малков дал поруче-
ние держать на контроле 
вопрос удовлетворительно-
го содержания хоккейной 
коробки в районном цент-
ре. Обустроить новую сов-
ременную спортплощадку в 
Старожилово планируется 
по программе поддержки 
местных инициатив в следу-
ющем году. Кроме того, гу-
бернатор обратил внимание 
администрации г. Рязани на 
вопрос повышения транс-
портной доступности мик-
рорайона Семчино.

Сила в единстве
В Рязани пРошло заседание соВета по ВопРосам ГаРмонизации  
межэтнических отношений пРи ГубеРнатоРе

Двойной юбилей академика  
Ивана Павлова
В Рязани пРошла неделя памяти РусскоГо и соВетскоГо физиолоГа

ц икл просветитель-
ских встреч, пос-

вященных 175-летию 
со дня рождения Ива-
на Петровича Павлова 
и 120-летию получения 
им Нобелевской премии, 
организовал дом-музей 
ученого.

В течение недели в музее 
проходили лекции, концер-
тные программы, открытие 
выставок, встречи со студен-
тами. 

Завершающим событи-
ем стала научно-практичес-
кая конференция «Открытия 
Павлова как естественно-на-
учная основа отечественной 
физиологии».

С докладами выступили 
студенты четырех рязанских 
вузов: РГУ имени С.А. Есени-
на, РязГМУ имени И.П. Пав-
лова, Академии ФСИН Рос-
сии и РГАТУ имени П.А. Кос-
тычева.

Их выступления оценива-
ла комиссия в составе заведу-
ющего кафедрой нормальной 
физиологии с курсом психо-
физиологии РязГМУ имени 
И.П. Павлова Михаила Лап-
кина, профессора кафедры 
технологии общественного 
питания и переработки сель-
хозпродукции РГАТУ имени 
П.А. Костычева Ольги Заха-
ровой, профессора, доктора 

В Спасский район при-
были члены комиссии 

по чрезвычайным ситуа-
циям и обеспечению по-
жарной безопасности Ря-
занской области. На за-
седании КЧС собравши-
еся рассмотрели вопро-
сы готовности областной 
подсистемы к пропуску 
весеннего половодья.

На берегу Оки, у плашко-
утного моста близ села Фатья-
новка, специалисты гражданс-
кой обороны провели занятия 
на учебных точках по смотру 
готовности сил и средств му-
ниципального звена, органи-
зации лодочной переправы, 
проведению превентивных 
мероприятий по распиловке 
и чернению льда.

– В целом силы и средс-
тва территориальной под-

Новоселье на улице Горького
Р язанская школа № 1 

имени В.П. Екимец-
кой теперь будет рабо-
тать в одну смену. На-
чальную школу переве-
ли в капитально отре-
монтированное здание, 
где раньше располагался 
Рязанский педагогичес-
кий колледж. Оно вплот-
ную примыкает к основ-
ному школьному зда-
нию. Ранее в школе, рас-
считанной на 420 мест, 
учились более 800 чело-
век. О планах по присо-
единению корпусов ста-
ло известно в 2020 году.

В бывшем здании педкол-
леджа сменили коммуника-
ции, проводку и отопление, 
переоборудовали учебные 
кабинеты под классы, ос-
настили их новой мебелью. 
Средства на ремонт были вы-
делены по программе модер-
низации школьных систем 
образования из федерально-
го и регионального бюдже-
тов в сумме более 170 мил-
лионов рублей.

– Дорогие друзья, я вас 
всех поздравляю в этот уди-
вительный день. У нас с вами 
сегодня праздник. Мы захо-
дим в обновленное здание 
бывшего педагогического 
колледжа. Теперь у нас одна 
большая красивая современ-
ная школа. Каждый класс и 
каждое пространство сдела-
ны с особой любовью. Ребя-
та, я хочу вам пожелать, что-
бы в первый день вы увиде-
ли и разглядели всё то новое 
и необычное, что теперь бу-
дет с вами – ваши кабинеты, 

красивые рекреации, удиви-
тельный большой спортив-
ный зал, библиотеку, акто-
вый зал, где теперь вы будете 
проводить свои праздники. Я 
хочу, чтобы вы посмотрели, 
удивились и поняли, что всё 
это отныне ваше, и бережно 
относились к тем пространс-
твам, которые сегодня по-
лучаете, – обратилась к уча-
шимся начальник управле-
ния образования города Та-
тьяна Сарычева. 

Ремонт проводило ООО 
«Фасадстройсервис». Рабо-
ты велись в здании, имею-
щем историческую ценность. 
Оно построено в начале XIX 
века для чиновника Ивана 
Барыкова. В 1835 году зда-
ние приобрёл коллежский 
асессор Иван Сулима. Пос-
ле его смерти в 1858 году 
дом купил тайный советник 
Николай Рюмин для Рязан-
ского губернского женского 
училища. Мариинская жен-
ская гимназия находилась в 
здании до 1917 года. После 
революции здесь располага-
лась школа № 19, а затем – 
Рязанское педагогическое 
училище. В здании до сих пор 
сохранилась металлическая 
лестница. Её и само здание 
строители бережно отрестав-
рировали и капитально отре-
монтировали.

– Благодаря нашим боль-
шим помощникам, строи-
тельной организации «Фа-
садстройсервис», которая 
имеет право реставрировать 
исторические здания, теперь 
два исторических здания 
объединены в один комп-
лекс. Эти здания являются 

Ледоход ждать не будет
В спасске пРоВели комплексные командно-штабные учения  
по пРопуску ВесеннеГо полоВодья и подГотоВке к пожаРоопасному сезону

Школа-лидер и сохранение 
культурного наследия
на заседании пРаВительстВа области Речь шла о ноВых социальных пРоектах

В стреча прошла в 
Доме общественных 

организаций. Ее прове-
ла председатель Сове-
та, первый заместитель 
председателя прави-
тельства области Анна 
 Рослякова. 

Министр территориаль-
ной политики Жанна Фо-
мина рассказала о взаимо-
действии исполнительных 
органов и органов местно-

го самоуправления с наци-
онально-культурными и ре-
лигиозными объединения-
ми по укреплению единства 
многонационального наро-
да нашей страны и обеспе-
чению межнационального 
и межконфессионального 
согласия. 

Анна Рослякова отме-
тила, что «данная тема уже 
стала традиционной, но так 
как нам важно держать руку 
на пульсе, слушать и пони-

мать друг друга, вовремя 
реагировать на деструк-
тивные сигналы, то к это-
му вопросу мы будем воз-
вращаться».

Директор регионально-
го филиала Российского об-
щества «Знание», эксперт 
Ассоциации «Независимый 
общественный мониторинг» 
в Рязанской области Алек-
сандр Селиванов выступил с 
докладом на тему: «Глобаль-
ный контекст украинского 

кризиса и текущий электо-
ральный цикл».

Участники заседания об-
судили также предпринима-
емые меры по недопущению 
дестабилизации межэтни-
ческих отношений, предуп-
реждению проявлений экс-
тремизма и ксенофобии на 
этноконфессиональной поч-
ве, а также ряд других акту-
альных вопросов. 

Яна Арапова

системы к пропуску весен-
него половодья готовы. 
Более детальный прогноз 
на развитие ситуации бу-
дет известен после 7 мар-
та, – говорит заместитель 
начальника Главного уп-
равления МЧС России по 
Рязанской области по граж-
данской обороне и защи-

те населения Евгений Са-
уткин.

Каким будет предстоящее 
половодье, пока неизвестно, 
однако пункт временного 
размещения в Спасске готов 
к приёму граждан. В рамках 
учений там провели трени-
ровку. Площадка для трени-
ровки была организована в 

здании бывшей школы-ин-
терната (с 2013 года там рас-
полагается детский сад).

Заведующая детским са-
дом Елена Владимировна 
Захарова на тренировке – 
начальник ПВР. Её задача – 
организовать работу всех 
служб, которые принимают, 
регистрируют и размещают 
пострадавших граждан.

Условно пострадавшие 
прибыли на автобусе к зда-
нию, прошли регистрацию, 
написали заявление на по-
лучение материальных вы-
плат и разместились по ком-
натам.

– Пункт временного раз-
мещения может принять до 
30 человек пострадавших 
от половодья жителей на-
селённых пунктов Спасско-
го района. В 2019 году наш 
детский сад был определён 
постановлением админист-
рации Спасского района как 
пункт временного размеще-
ния на случай чрезвычайной 
ситуации. Мы здесь регуляр-
но проводим тренировки, но 
реального размещения пос-
традавших пока не было. В 
предыдущие годы во время 
половодья люди предпочита-
ли оставаться дома или раз-
мещались у родственников, – 
говорит Елена Захарова.

Тренировка была приуро-
чена к заседанию КЧС и ко-
мандно-штабным учениям, 
которые Главное управление 
МЧС России по Рязанской об-
ласти провело на территории 
Спасского района.

Вячеслав Астафьев
фото  
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объектами культурного на-
следия регионального значе-
ния. Это великое счастье, что 
в нашем городе сохраняет-
ся историческая ценность – 
такие культурные объекты. 
Мне хотелось бы обратить 
ваше внимание еще на один 
интересный факт. В здании, 
которое мы приобрели, учи-
лась основательница нашей 
школы Вера Павловна Еки-
мецкая. Школу она построи-
ла на свои средства и деньги 
рязанских купцов. Мы теперь 
как бы даем ей возможность 
быть хозяйкой в двух наших 
зданиях, – рассказала дирек-
тор школы № 1, заслужен-
ный учитель РФ Ольга Горь-
ковых. 

Около 300 учащихся сели 
за новые парты. На торжест-
венной линейке, посвящён-
ной новоселью, их приветс-
твовали начальник управ-
ления образования адми-
нистрации Рязани Татьяна 
Сарычева, директор школы 

Ольга Горьковых, директор 
Рязанского педагогического 
колледжа Марина Денисо-
ва и генеральный директор 
ООО «Фасадстройсервис» 
Владимир Гришин. Они про-
изнесли в адрес ребят доб-
рые слова, пожелали им в но-
вом здании получать только 
пятёрки, передали школьни-
кам символический ключ, и 
все вместе исполнили гимн 
первой школы. 

– Я очень рада, что такой 
подарок мы получили в ве-
сенние дни, которые дают 
начало жизни нашей обнов-
ленной школе. Я уверена, что 
те возможности, которые мы 
сейчас получили, позволят 
вырастить вас добрыми, от-
зывчивыми, грамотными и, 
самое главное, хранить в сер-
дце верность нашей стране, – 
сказала школьникам Ольга 
Горьковых. 

Вячеслав Астафьев
Фото автора

медицинских наук Романа 
Воронина и кандидата юри-
дических наук, доцента ка-
федры теории государства 
и права, международного и 
европейского права Акаде-
мии ФСИН России Веры Илю-
хиной.

С приветственным словом 
перед собравшимися высту-
пила директор дома-музея 
Наталья Загрина.

– Для нас этот год особен-
ный. И для нас, и для Рязани, 
и для мира, потому что в этом 
году исполняется 175 лет со 
дня рождения академика и 
120 лет присуждения ему Но-
белевской премии – первому 
среди русских ученых и пер-
вому физиологу мира. Пав-
лов определил высшие на-

учные и нравственные при-
нципы двадцатого столетия. 
Ученый, ушедший из жизни 
в феврале 1936 года, вернул-
ся к нам в 21-й век на пра-
вах мудрого современника, 
чтобы укреплять наши силы 
и нашу веру в науку, чтобы 
помочь нам стать лучше и 
добрее, – сказала Наталья 
Загрина.

Студентка РязГМУ имени 
И.П. Павлова Татьяна Крюч-
кова выступала с докладом 
«Работы по кровообращению 
и трофическому действию 
нервной системы».

– Как сказал писатель Гер-
берт Уэллс, Иван Петрович 
Павлов – это звезда, которая 
освещает мир и проливает 
свет на еще не изведанные 

пути. Как мне кажется, это 
высказывание максимально 
точно отражает роль Ивана 
Петровича в развитии и ста-
новлении мировой физиоло-
гии и медицины, – считает 
Татьяна Крючкова.

Всего на конференции 
прозвучало 17 докладов на 
темы физиологии кровооб-
ращения, пищеварения, вы-
сшей нервной деятельности 
и патологии ВНД. Комиссия 
отметила, что доклады сту-
дентов были содержатель-
ными и отлично подготов-
ленными.

– Чем больше я работаю, 
тем больше понимаю, как мы 
все-таки недостаточно глубо-
ко знаем учение Ивана Петро-
вича. Когда начинаешь через 
призму полученных знаний 
обращаться к тому, что он сде-
лал, оказывается, что наш ве-
ликий рязанец все уже давно 
знал и предвидел, – сказал Ми-
хаил Лапкин. – Нашей моло-
дежи рекомендую обращать-
ся к первоисточникам. Все 
наши предшественники были 
замечательными беллетрис-
тами. Они излагали свои мыс-
ли настолько просто и понят-
но, что даже человек, не име-
ющий базового образования, 
мог разобраться в том, о чем 
пишет Иван Петрович.

Ирина Баранова
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экономика: пути развития

в ДиаЛоГЕ

н а минувшей неделе в прокуратуре рязанской об-
ласти традиционно прошли приемы предприни-

мателей, которые мы проводим совместно с первым 
заместителем прокурора региона Никитой викторови-
чем зубко.

В век технологий обращение в прокуратуру можно подать 
по электронной почте или через специальную форму. Однако, 
несмотря на это, ничто не сможет заменить живое общение. 
Например, предприниматели, которые обращаются в наш ад-
рес, чаще отдают предпочтение привычному личному приему, 
когда бизнес имеет возможность напрямую задать вопрос ру-
ководству прокуратуры и непосредственно получить ответ на 
него или решить ту или иную насущную проблему. 

Такой вид связи в виде диалога всегда приветствуется на-
шим региональным институтом – об этом свидетельствует ста-
тистика личных приемов. Так, в ходе последнего приема нами 
были приняты предприниматели как по новым актуальным 
проблемам, так и по вновь возникшим делам. 

С какими вопросами чаще всего приходят на прием пред-
приниматели? Ранее к нам поступило обращение предприни-
мателя с жалобой на администрацию района по вопросу про-
дления договора аренды на земельные участки сельскохозяйс-
твенного назначения. Мало того, что у предпринимателя воз-
никла проблема с продлением настоящего договора, еще был 
создан административный барьер препятствия на заключение 
нового договора аренды без процедуры торгов. Усматривают-
ся явные признаки нарушения администрацией района тре-
бований земельного законодательства и, как отмечает пред-
приниматель, сроки рассмотрения заявлений на заключение 
нового договора аренды земельных участков сельхозназначе-
ния умышленно затягиваются. В результате минувшей встре-
чи обращение принято в работу в прокуратуре и поставлены 
соответствующие задачи в рамках мер прокурорского реаги-
рования на восстановление законных прав организации.

Ещё один интересный кейс в копилке наших обращений. 
Мы об этом рассказывали ранее. Предприниматель уже обра-
щался к нам за помощью, но вопрос не был решен. Сегодня 
данная проблема уже имеет массовый характер, она получила 
огласку в СМИ и других информационных источниках.

Один из предпринимателей придумал необычный способ 
извлечения дохода на договорных отношениях. Схема вроде 
бы простая. Для реализации товара предприниматель предла-
гает в безвозмездное пользование оборудованием свои холо-
дильные лари, по договору, в котором и кроются все детали 
схемы. В договоре прописывается возможность отказаться от 
исполнения договора, предварительно уведомив предприни-
мателя за семь дней, направив уведомление на юридический 
адрес соответствующей стороны. Как обычно бывает, пред-
приниматели привыкли доверять и не читают содержание 
договора, что впоследствии выливается в проблему в виде 
огромных начислений пеней и обязательства полностью воз-
местить стоимость предоставленного оборудования. Самое 
интересное, что по условиям договора начисляются пени в 
размере 3 % за каждый день просрочки вплоть до дня уплаты 
всех денежных средств.

Самостоятельные обращения предпринимателей в суды 
не дают результатов, как и обращения в правоохранительные 
органы. Суды проигрываются, а правоохранительные органы 
выносят постановления об отказе в возбуждении уголовного 
дела в связи с отсутствием события преступления.

В связи с чем нами было принято решение о повторном об-
ращении предпринимателей в прокуратуру области, так как 
предприниматель впоследствии закрывает свою деятельность 
из-за многомиллионных долгов.

Совместно с заместителем прокурора региона еще раз об-
ратили внимание на данную историю, и по каждому изложен-
ному факту проводятся соответствующие проверки.

Подобные примеры решения вопроса далеко не единичны. 
По нашему опыту могу сказать, что личные приемы позволяют 
не только узнать о реальных проблемах бизнеса, но и решить 
их в конструктивном ключе, найти решение проблемы, защи-
тить законные интересы предпринимателей.

Михаил проНиН  

Уполномоченный  
по защите прав 
предпринимателей  
в рязанской области

пряМая рЕчь

в областном центре про-
шел форум «Цифровая 

прокачка. умный город». Со-
бытие уровня Центрального 
федерального округа собра-
ло федеральных спикеров, 
представителей профильных 
министерств, бизнеса и не-
коммерческих организаций, 
специалистов в области ис-
кусственного интеллекта. 

Сейчас Рязанская область ак-
тивно развивает информаци-
онные площадки, а концепция 
«Умного города» реализуется с 
2000 года. В декабре прошлого 
года в Рязани на ряде территорий 
запущена система «Безопасный 
город». Она представляет собой 
единую платформу, предназна-
ченную, в первую очередь, для 
использования правоохранитель-
ными структурами, позволяющую 
фиксировать всё происходящее на 
улице визуально, распознавать 
лица людей, оперативно реаги-

ровать на происшествия. Сейчас 
данные в систему передаются со 
160 камер, которые установлены 
на площадях, перекрестках, пе-
шеходных зонах. 90 камер име-
ют функции биометрии. Система 
позволяет заниматься поиском 
людей, транспорта. В планах зна-
чится довести количество «элект-
ронных глаз» до 1,5 тысяч, а также 
протестировать и внедрить новые 
возможности камер и интегриро-
вать их с системой «умных» до-
мофонов. 

На пленарном заседании сво-
им опытом работы поделились 
коллеги из Москвы. Там уже срав-
нительно давно работает система 
«цифрового двойника» города и 
технологии мониторинга всех 
процессов, включая даже график 
вывоза мусора с дворовых площа-
док. Отлажена мультимедийная 
система обратной связи, кото-
рая позволяет охватить почти все 
сферы общественной активности 
граждан и сделать их общение с 

властью, муниципалитетами и 
общественными организациями 
как можно более легко органи-
зуемой, а главное, архивируе-
мой. Важной особенностью циф-
ровых систем городского уровня 
является непрерывное развитие 
и модернизация, а также приме-
нение мощных серверных реше-
ний, накопление обширных баз 
данных, с которыми можно рабо-
тать. Обязательно использовать 
при этом искусственный интел-
лект отечественной разработки, 
который позволяет решать зада-
чи быстро, обрабатывать боль-
шие массивы данных и выявлять 
самые рациональные решения. В 
цифровом мире внедрение новых 
логических приемов происходит 
очень быстро и не менее опера-
тивно дает положительный эф-
фект, при условии, что всё хоро-
шо просчитано. 

Сейчас ставится задача распро-
странить наработанные в столице 
технологии на все крупные город-

ские агломерации страны в зави-
симости от объективных потреб-
ностей в цифровых технологиях 
на местах. 

– Тренд на то, чтобы города 
становились «умными», уже не 
остановить. Данные собираются, 
агрегируются, обрабатываются, и 
к ним получают доступ как город-
ские власти, так и бизнес. Граж-
дане также являются активными 
участниками процесса генерации, 
сбора и использования данных. На 
основании этого делаются выводы 
о развитии города и его сервисов. 
Мы замеряем эффекты, которые 
дает внедрение цифровых техно-
логий, искусственного интеллек-
та, делаем выводы, – рассказал 
генеральный директор АНО «Циф-
ровая экономика» Сергей Плуго-
таренко. 

По словам Сергея Александро-
вича, эффекты могут быть управ-
ленческими, экономическими и 
социальными. Но гораздо важ-
нее возникающие на пересечении 

всего этого кумулятивные эффек-
ты, которые могут привести к не-
ожиданным результатам. Сейчас 
специалисты создают технологии 
замеров эффективности импро-
визации городской среды и того, 
как всё это улучшает качество 
жизни горожан. Создаются кейс-
буки, карты возможностей, про-
считывается развитие цифровых 
экосистем конкретных городов. 
Уже сейчас ясно, что внедрение 
новых технологий улучшает ин-
декс удовлетворенности на 10 – 
30 %. Есть и препятствия на пути 
внедрения инноваций. Среди них 
называют масштаб городов. Чем 
агломерация больше, тем сущес-
твеннее цифровые эксперименты, 
которые там проводятся. Малые 
города вынуждены находиться в 
кильватере этого процесса, ис-
пользуя уже апробированные и 
готовые наработки. Важно созда-
вать каталоги кейсов, показавших 
себя наилучшим образом в горо-
дах-миллионниках и столицах. 

– У Минстроя есть ведомствен-
ный проект «Умный город», ко-
торый существует уже пять лет. 
Мы ведем метрику успешности 
внедрения проекта не по регио-
нам, а по конкретным городам, 
причем есть четыре градации по 
их размеру. Задача проекта – со-
кратить расстояние в уровне циф-
ровизации между крупнейшими 
лидерами, которые набирают 
высший балл, и теми городами, 
у которых гораздо меньше ресур-
сов для внедрения новых техно-
логий. Рязанская область успеш-
на в этом процессе, мы ожидаем, 
что по этим показателям она на-
берет количество баллов выше 
среднего по стране, – сказал ди-
ректор департамента цифрового 
развития Минстроя РФ Николай 
Парфентьев. 

Рязань признана достаточно 
укомплектованным современны-
ми технологиями городом. Но 
специалисты рассчитывают по-
наблюдать за развитием смарт-
технологий в муниципальном 
образовании в течение ближай-
ших нескольких лет. Областной 
центр вполне может выбиться в 
лидеры по цифровизации среди 
городов одной с ним «весовой ка-
тегории». 

Михаил Скрипников 

Цифровая экосистема города  
это обязательное  
и близкое будущее 

ф
о

то
 с

ер
ге

я 
л

а
р

ин
а

ведУщие спеЦиалисты в области мУниЦипальных Цифровых технологий  
и работы с большими данными обсУдили развитие их в рязани 

отработанные методики
рязанский бизнес полУчил достУп к наборУ готовых стратегий 

н овый сервис по подбо-
ру и покупке проверен-

ных франшиз стал доступен на 
Цифровой платформе МСп.рФ. 

На старте в каталоге содержит-
ся свыше 60 предложений. Все 
они прошли экспертизу Россий-
ской ассоциации франчайзинга 
(РАФ). Доступ к сервису и подаче 
онлайн-заявок на приобретение 
имеют зарегистрированные на 
МСП.РФ пользователи – начина-
ющие и действующие предпри-
ниматели из всех регионов стра-
ны, сообщает пресс-служба Кор-
порации МСП. К каждому пред-

ложению есть описание с ключе-
вой информацией для принятия 
решения о покупке: стоимость 
франшизы и размер платежей за 
использование торговой марки. 
Также указаны суммы стартового 
капитала для открытия и ожида-
емый срок окупаемости, требова-
ния к площади и персоналу. Сер-
вис позволяет провести сравнение 
всех выбранных франшиз. На сер-
висе доступны следующие отрас-
левые направления: розничная 
торговля, общепит, бытовые услу-
ги, спорт, медицина, образование, 
сфера развлечений, производство 
и строительство. Франчайзинг, в 

первую очередь, полезен начина-
ющим предпринимателям, кото-
рые только собираются запустить 
свой бизнес. Благодаря новому 
сервису они смогут опираться на 
надежную франшизу с проверен-
ной на практике бизнес-моделью 
и известной торговой маркой. 
Вследствие запуска онлайн-серви-
са открыть свой бизнес по фран-
шизе смогут жители всех регио-
нов России. Для каждого владель-
ца франшизы на МСП.РФ создан 
личный кабинет для получения и 
обработки заявок на их покупку. 
Рязанские предприниматели мо-
гут рассчитывать на поддержку 

специалистов Агентства разви-
тия бизнеса региона. В будущем 
планируется предоставить поль-
зователям МСП.РФ еще больший 
выбор вариантов для открытия 
бизнеса по франшизе. Для вла-
дельцев франшиз уже доступна 
возможность подачи онлайн-заяв-
ки на включение своих франшиз 
в каталог сервиса.

Цифровая платформа для ма-
лого и среднего бизнеса была 
запущена в феврале 2022 года. 
Она создавалась и развивается 
совместно Минэкономразвития 
и Корпорацией МСП по адресу 
МСП.РФ. На ней в режиме 24/7 

предпринимателям из всех реги-
онов доступно более 30 сервисов, 
включая меры поддержки малого 
и среднего бизнеса на федераль-
ном и региональном уровнях. 
Функционирование платформы 
осуществляется в рамках нацпро-
екта «Малое и среднее предпри-
нимательство». Его инициировал 
Президент Владимир Путин, реа-
лизацию курирует первый вице-
премьер Правительства РФ Анд-
рей Белоусов.

По материалам сайта 
Агентства  

развития бизнеса региона 
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В ыставка масштабная: более 400 
произведений, 30 авторов со второ-

го по четвертый курс, две площадки – 
выставочный зал «Артрум» на улице 
Стройкова, и галерея «Под сводами» в 
главном здании училища на улице ле-
нина. Ежегодный проект персональных 
выставок «Творческий путь» позволя-
ет молодым живописцам и дизайнерам 
2-4-го курсов показать как свое мас-
терство в учебных работах (постановки 
для первых, разработка фирменного 
стиля для вторых), так и свои интересы, 
фантазию в композициях. 

Разнообразие тем очень порадовало: тут 
и рязанские герои-десантники, и серия работ 

по фильму «Игла» с Виктором Цоем, и порт-
рет пианиста Даниила Крамера за роялем… 
Видно, что многие сюжеты не случайны, а 
действительно волнуют ребят. Выставка пози-
тивная, много ярких красок, декоративности, 
хотя, конечно, всё зависит от индивидуаль-
ности автора. У кого-то, наоборот, нежные, 
тонкие цветовые отношения, лирический на-
строй даже в учебных постановках. 

А какой прекрасный мерч разрабатывают 
дизайнеры! Смотришь на чехлы для смартфо-
нов, термосы, значки, шоперы, худи с лого-
типами – и думаешь, что с удовольствием бы 
пользовалась такими вещами. 

Все участники проекта активно выставля-
ются, участвуют в региональных, всероссий-
ских и международных арт-проектах, конкур-

сах и фестивалях, среди них есть обладатели 
Губернаторских стипендий «Юные дарова-
ния». А пятеро авторов в апреле отправятся 
на XXIII молодежные «Дельфийские игры» 
России в Саранск.

В презентации проекта, которая состоя-
лась в «Артруме», приняли участие начальник 
отдела регионального министерства куль-
туры Александра Хвастунова, заместитель 
директора РХУ Марина Дудкина, педагоги, 
студенты, их родители. Преподавателям и 
их ученикам были вручены благодарности и 
сертификаты. 

Заведующая выставочным залом, педагог 
училища Ольга Калинкина провела экскур-
сию вместе со студентами – каждый участник 
выставки рассказывал про свою экспозицию. 

Такая самопрезентация, как и процесс офор-
мления работ, подготовки этикетажа – полез-
ный опыт для молодых художников, который 
обязательно пригодится в будущем. Видно 
было, как ребята открыты новому и даже са-
мокритичны: кто-то заметил ошибки у себя, 
кто-то нашел много интересного и полезного 
в работах студентов других групп… 

Нельзя не сказать, что экспозицию в «Ар-
труме» дополняют инсталляции из ярких ди-
зайнерских макетов, созданных студентами-
первокурсниками. 

Выставка продлится до 21 марта, вход 
свободный. (16+)

Елена Ступина

И учёба, и творчество 
ЛУчшИЕ СТУДЕНТы РяЗАНСкОГО хУДОжЕСТВЕННОГО УчИЛИщА 
ИМ. Г.к. ВАГНЕРА ПРЕДСТАВИЛИ СВОИ РАБОТы ЗРИТЕЛяМ
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БАСкЕТБОл. Лидер чемпионата ЦФО по баскетболу Бк 
«Рязань» в минувшие выходные у себя дома уверенно переиг-
рал Бк «Тверь – СшОР». Тверичане были одними из лидеров 
чемпионата, что изначально подразумевало напряжённую 
борьбу обеих команд на протяжении всего матча, однако 
этого не произошло. Субботняя игра завершилась со счё-
том 90:63, воскресная – со счетом 91:61 в пользу рязан-
цев. В предстоящие выходные Бк «Рязань» будет свободен 
от игр, а 16 и 17 марта проведет в Липецке ответственные 
поединки регулярного чемпионата ЦФО против местной 
команды «Грин хилл».

ХОккЕЙ. хоккейный матч между правительством Рязанской 
области и командой «Цифровой спецназ» войдет в историю. 
Не столько потому, что рязанцы выиграли со счётом 11:6, 
хотя это важно – в спорте побеждает сильнейший. Важнее 
то, что гости из разных регионов России увидели, как любят 
в Рязани хоккей и как в него умеют играть люди, от которых 
зависит развитие спорта в регионе.

лЫЖНЫЕ ГОНкИ. В селе костино Рыбновского района 
провели именную гонку, посвящённую главе большой спор-
тивной династии. Соревнования «Лыжня Михеева» проводятся 
с 2005 года. Инициатор проведения соревнований – местный 
старожил Александр Николаевич Михеев. В этом году он со-
бирается отпраздновать своё 90-летие. Всю жизнь занимается 
спортом, а несколько десятилетий работал в селе инструкто-
ром по спорту. Построил стадион, хоккейную коробку. У него 
двое сыновей, внуки, правнуки, и все они – спортсмены, а один 
из сыновей заменил его на посту инструктора по спорту.

ММА. Более 300 спортсменов приехали в Рязань на пер-
венство ЦФО по смешанному боевому единоборству. Со-
ревнования были посвящены памяти участника СВО, кавале-
ра двух Орденов Мужества, гвардии капитана Александра 
Родионовича Матлахова. Представители 16 регионов Рос-
сии приехали в Академию единоборств, чтобы побороться 
за титул лучшего. Участников приветствовал заместитель 
министра физической культуры и спорта Рязанской облас-
ти Виталий шабанов. Он отметил, что ММА активно разви-
вается в нашем регионе, о чем свидетельствует количество 
участников соревнований. На состязаниях присутствовали 
участник СВО, заместитель председателя Ассоциации вете-
ранов СВО Рязанской области Егор Пахомов, семья Героя 
России Александра Матлахова, представители федерации 
смешанных боевых единоборств ММА.

СТУДЕНЧЕСкИЙ СПОРТ. В Рязанском государственном аг-
ротехнологическом университете имени академика П.А. кос-
тычева завершилась XI Универсиада сельскохозяйственных 
вузов России. В числе участников были более 350 студентов 
из 26 вузов 23 регионов России. Соревнования проходили 
по четырём видам спорта – лыжным гонкам, мини-футболу, 
настольному теннису и шахматам. Единственная награда у 
рязанцев – серебряная медаль в лыжной эстафете у деву-
шек. За команду РГАТУ выступали Юлия Москвитина, Дарья 
Быкова, Юлия карташова и Юлия Степанова.

СТРЕльБА ИЗ лУкА. В Рязани состоялось отчетно-выбор-
ное собрание Рязанской федерации стрельбы из лука. Заслу-
шали доклад о деятельности федерации за отчетный период 
с января 2020 года по февраль 2024 года. Был избран новый 
состав президиума и президент. На очередной четырехлетний 
срок президентом Рязанской федерации стрельбы из лука пе-
реизбран Игорь Горшков. В состав президиума избраны: вице-
президент Татьяна Лисова, ответственный секретарь Дмитрий 
шилин, главный тренер сборной команды Рязанской области 
Максим Марков, почетный вице-президент РязФСЛ Владимир 
Бахтеев, мастер спорта России Денис Сидоров и мастер спор-
та России международного класса Андрей харьков.

ФИДЖИТАл-СПОРТ. В казани завершились «Игры Буду-
щего». В программе была 21 дисциплина – фиджитал-спорт, 
киберспортивные игры и технологические виды, за победу в 
которых в Россию приехали бороться участники из 107 стран 
мира. В соревнованиях принимали участие представители 
Рязанской области Роман клыгин, Ольга Глуховец, Ольга 
Соломатина, Полина Зенкина и Максим Зенкин. В составе 
своих команд рязанцы смогли достигнуть 1/4 суперфинала. 
Рязань вошла в число первых регионов, где летом 2023 года 
проводились соревнования по дисциплине «фиджитал-бас-
кетбол» в формате проекта «Игры Будущего». Соревнования 
проходили в два этапа: интерактивный баскетбол на игровой 
платформе Sony PlayStation 4 и баскетбол 3х3.

СПОРТИВНАя ХРОНИкА

4 марта Рязанской областной филар-
монии исполнилось 85 лет. Накануне 

этой даты руководитель учреждения Еле-
на Михайловна Шаповская рассказала 
«РВ», как и чем живет сегодня филармо-
ния и чем встречает своего зрителя.

– Филармония – самодостаточное учреж-
дение культуры. В штате много высокопро-
фессиональных коллективов. Они пользу-
ются большой популярностью и у жителей 
Рязани, и у гостей города. Концерты на на-
ших площадках любят посещать целыми се-
мьями, а в Год семьи это важно. Наши кол-
лективы знают далеко за пределами облас-
ти. Филармония работает на популяриза-
цию академического искусства и народного 
творчества.

Визитная карточка филармонии – это Ря-
занский государственный академический 
русский народный хор под управлением за-
служенного работника культуры РФ Светла-
ны Валентиновны Суховой. Коллектив актив-
но гастролирует по всей стране, за рубежом 
и на крупнейших концертных площадках 
столицы. Рязанский хор любим зрителями, 
у него хорошая репертуарная политика и 
программы. Важно, что хор сохранил песен-
ную традицию рязанского края, с которой 
знакомит слушателей. В репертуаре также 
есть песни советских композиторов, рязан-
ских авторов.

Хочу отметить работу Рязанского губер-
наторского симфонического оркестра под 
управлением Сергея Анатольевича Оселкова. 
Наш слушатель любит классическую музыку. 
Это подтверждается полными залами, коли-
чеством концертов в филармонии и за её пре-
делами. Зрители уважают и с удовольствием 
слушают этот коллектив. Для популяризации 
классической музыки мы будем продолжать 
проекты с приглашением исполнителей рос-
сийского и мирового уровней. По афише вид-
но, что сегодня с оркестром работают многие 
знаменитые певцы, актёры и музыканты.

Рязанский камерный хор под управлени-
ем Алексея Владимировича Ракина – уни-
кальный коллектив, в репертуаре много про-
грамм, позволяющих насладиться всеми гра-
нями хоровой музыки.

Сегодня на благо рязанской культуры в 
филармонии работают сильные солисты и 
коллективы. Мы любим и ценим замечатель-
ный квартет русских инструментов «Пара- 
фраз». Это наш бренд. О нём можно говорить 
долго. На протяжении нескольких десятиле-
тий квартет «Парафраз» несёт высокую му-
зыкальную культуру зрителю.

У нас начал активно работать ансамбль 
народной музыки «Ока» под управлением 
Сергея Алексеевича Ванькова. У этого кол-
лектива яркий репертуар, ансамбль само-
бытен, он передаёт всю красоту исполнения 
музыки на народных инструментах.

Не могу не отметить молодые коллекти-
вы – трио баянистов «Ostinato», ансамбль 
«Солисты Рязани», которые уже полюбились 
слушателям.

Филармония – частый гость в общеобра-
зовательных и музыкальных школах. Парт-
нёрские отношения сложились у нас с музы-
кальным колледжем. Несколько раз в месяц 
проходят совместные концерты на площад-
ке колледжа. В филармонию приходят сту-
денты, школьники – во многом благодаря 
«Пушкинской карте».

Чтобы популяризировать музыкальную 
классику, наши профессиональные артис-
ты выступают в крупных торговых центрах 
Рязани с концертами. На таких площадках 
мы всегда желанные гости, в результате у 
нас появляются новые зрители и поклонни-
ки. На международной выставке «Россия» на 
ВДНХ наши коллективы выступали не один 
раз – их знает отечественный зритель.

Каждый сезон мы внедряем новые про-
граммы. Наш новогодний спектакль «Емеля» 
был интересен и детям, и взрослым. Режис-
сером была Марина Викторовна Есенина, 

художественный руководитель Театра на Со-
борной. Такой творческий союз доказывает: 
в культурном сообществе Рязани мы вместе 
создаём новые проекты.

Наша гордость – это ежегодный фестиваль 
искусств «Кремлёвские вечера». И в 2024 году 
проект будет посвящён 225-летию со дня 
рождения Александра Сергеевича Пушкина. 
В программе будет звучать духовная музы-
ка, выступят и современные эстрадные ис-
полнители. Завершит «Кремлёвские вечера» 
опера Петра Ильича Чайковского «Евгений 
Онегин».

Хотелось бы укрепить материально-техни-
ческую базу. В этом направлении у нас мно-
го планов реализовано благодаря поддержке 
правительства области и личному участию 
губернатора. Отремонтированы репетито-
рии на первом этаже Зала камерной музыки. 
Планируется реконструкция механики сцены. 
Эти работы позволят нам работать ещё более 
продуктивно.

Мне приятно работать в коллективе Ря-
занской филармонии. Руководящий состав 
здесь грамотный, работает давно, в полной 
мере владеет профессиональными навыка-
ми.

Мы приглашаем всех в удивительный 
мир классической и народной музыки и же-
лаем, чтобы подрастающее поколение пере-
ступало порог филармонии и наслаждалось 
проектами, которые мы готовим с большой 
любовью.

Незадолго до круглой даты филармонии 
корреспондент «РВ» встретился с Борисом 
Николаевичем АНАНьИНыМ. Он руководил 
учреждением с 1984 до 2001 года. Борис Ни-
колаевич вспомнил события недавней исто-
рии филармонии.

– К 60-летию филармонии я написал боль-
шой материал для публикации в рязанских 
газетах, для чего месяц не вылезал из архи-
ва. Так я узнал, что филармония началась с 
оркестра из 12 человек и акробатов. Позднее 
к ним добавились ещё музыканты, и к нача-
лу Великой Отечественной войны коллектив 
«подрос»…

Борис Николаевич вспомнил о том време-
ни, когда в учреждении действовала детская 
филармония. Отвечала за занятия с детьми 
Ирина Суслова, а главными помощниками 
артистов стали их родители. В коллективе 
детской филармонии было 30 мальчишек и 
девчонок от 5 до 12 лет. Юные артисты ста-
ли исполнителями трех детских опер. Од-
ним из главных результатов опыта детской 
филармонии Борис Николаевич считает то, 
что восемь её артистов позднее окончили 
консерваторию, ещё несколько – музыкаль-
ное училище, стали профессиональными му-
зыкантами.

Борис Николаевич рассказал о великолеп-
ном пианисте, к сожалению, рано ушедшем 
из жизни, Сергее Мартынове. И об артисте 
Николае Степановиче Белом, 30 лет прора-
ботавшем в Рязанской филармонии. И, ко-
нечно, о хоре Параскевы Пятницы, которым 
Ананьин руководил.

Запомнилось, как Борис Николаевич раз-
мышлял о музыке, разделяя мнение великого 
композитора Игоря Стравинского: «Полное 
понимание музыки приходит тогда, когда 
вы, слыша её, считаете её своей».

Людмила Трухина
Фото предоставлены  

Рязанской филармонией

Директор  
Рязанской филармонии

ЕЛЕНА шАПОВСкАя: 

«Ждём  
у себя всех!»
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